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開會詞  

 主席歡迎各委員及部門代表出席第 7  屆深水埗區議會青

年、社區發展及創新委員會第 4  次會議，包括增選委員陳凌力

先生及林偉強先生。  

2. 秘書處會前收到黃俊雄議員的缺席會議通知書，表示須

出席重要商業會議，故未能出席會議。由於黃議員的缺席理由

並非深水埗區議會常規第 64(5 )條列明的情況，委員會不同意他

的缺席申請。  

議程第 1 項：通過青年、社區發展及創新委員會第 3  次會議記

錄  

3. 議員並無提出修訂建議，上述會議記錄獲得通過。  

議程第  2  項：深水埗區青年及少數族裔消防意識推廣計劃（青

年、社區發展及創新委員會文件第  3 /2024  號）  

4. 委員介紹文件第 3 /2024 號。  

5. 司徒宏斌先生以投影片輔助作出回應，並介紹少數族裔

社區應急準備參與（先導）計劃，即「裔」智計劃。  

6. 委員查詢「裔」智計劃服務對象所涵蓋的族裔及目標服務

人數。  

7. 司徒宏斌先生綜合回應如下： ( i )  「裔」智計劃參加者多

為尼泊爾裔及巴基斯坦裔，亦有少數為印度裔；以及 ( i i )計劃暫

時並無訂定目標參加人數，但會訂立不同指標，包括舉辦各類

活動的次數等。  

8. 委員的意見綜合如下： ( i )  認為少數族裔希望了解社區和
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參與更多社區活動，期望「裔」智計劃能更深入社區，並與不

同持份者合作，加強推廣宣傳；( i i )  查詢有關宣傳品是否備有多

種語言，並建議透過議員協助派發； ( i i i )  查詢處方接觸少數族

裔人士的渠道； ( iv )  查詢是否所有家庭都可申請安裝火警偵測

器；(v )  建議鼓勵更多少數族裔領袖參與社區，讓他們將不同資

訊帶回各自族羣； (v i )  建議到較多少數族裔商鋪的區域或街道

進行消防意識的宣傳和教育；以及 (v i i )  希望處方分享發掘少數

族裔青年的方法和心得。  

9. 司徒宏斌先生綜合回應如下： ( i )  消防處期望與區議會加

強合作，並請議員推介合適的少數族裔團體，以便處方進一步

宣傳「裔」智計劃； ( i i )  稍後會將備有不同少數族裔語言的宣傳

單張轉交議員協助派發；( i i i )  部分宣傳品會加入少數族裔元素，

讓少數族裔人士注意消防安全和留意消防處所舉辦的活動；

( iv)  獲建築事務監督批准以住宅用途建成的住宅單位用戶可自

行購買和為單位安裝獨立火警偵測器，並可獲豁免進行消防承

辦商的年檢； (v )  「裔」智計劃推行至今未滿一年，將繼續尋找

不同團體合作； (v i )  處方主要透過民政事務處、非政府組織及

學校團體發掘適合的少數族裔青年，期望各界能繼續協助宣傳

消防處的活動；以及 (v i i )  處方將於旺角消防局和荔枝角消防局

開辦消防安全課程給予少數族裔人士，內容大約兩小時，以英

語為主，屆時會有少數族裔消防屬員協助。  

10.  主席總結： ( i )  感謝消防處介紹「裔」智計劃，認同消防

安全在社區尤其重要，讚賞計劃除了可以推廣消防安全外，更

可鼓勵少數族裔青年持續投入及服務社區；以及 ( i i )  期望消防

處日後繼續與區議會、關愛隊和「三會」合作，推行更多社區

參與的消防安全活動和計劃。  

議程第  3  項：香港青年協會：全健綜合大樓及 Spor t s  Lab社區體

育服務介紹  
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11. 謝少莉女士介紹香港青年協會（青協）的服務： ( i )  青協

於 1960  年成立，一直與深水埗區緊密合作；以及 ( i i )  新落成的

全健綜合大樓設於九江街，將以全新形式提供一站式服務。  

12. 馬佩雯女士以投影片輔助，介紹全健綜合大樓。  

13. 譚景政先生以投影片輔助，介紹 Spor t s  Lab 社區體育服

務。  

14. 謝少莉女士補充： ( i )  以青年為本的三大健康管理步驟包

括教育、介入和支援、陪伴實踐；以及 ( i i )  期望能連結各界資源，

探索不同服務範疇。  

15. 委員的意見綜合如下： ( i )  查詢市民申請入會的資格、以

及全健綜合大樓相關服務和設施的收費標準； ( i i )  查詢全健綜

合大樓的目標服務人數、服務對象是否只限區內居民，以及有

否為少數族裔青年提供特定支援； ( i i i )  查詢全健綜合大樓各項

目的可持續性、資金來源和人手編制； ( iv)  查詢服務的定位和

落戶深水埗的原因； (v )  查詢如何透過服務帶動青年參與社區

事務，服務社區； (v i )  建議與深水埗區議會和地區團體合作，

促進青年各方面的發展； (v i i )  建議加入推廣中華文化和國民身

分認同的元素，培育青年正確價值觀；(v i i i )  建議加入國內交流

活動，鼓勵青年認識國家； ( ix )  建議與學校合作，關注校園欺

凌事件；(x)  建議適度將服務範疇擴展至 35 至 50  歲羣組，以照

顧不同年齡層的需求； (x i )  查詢全健師的資歷認證和出路；

(x i i )  查詢青協如何與現有提供特殊教育需要 (SEN)服務的機構

合作及分工；以及 (x i i i )  查詢為情緒受困的青年所提供的支援和

追蹤個案的方法。   

16. 謝少莉女士綜合回應如下： ( i )  全健綜合大樓會長遠紮根

深水埗；( i i )  青協服務網絡遍及全港，包括超過 90  個服務單位。

深水埗社區的居住環境衍生了不同問題，青協希望能以深水埗



- 6 - 

                                                                                      負責人／部門 
 

作爲軸線發展服務，並顧及社區獨有情況，為青少年提供公平

參與的機會和及早介入服務； ( i i i )  青協一直結合不同企業和非

政府組織的資源，同時期望未來能得到政府、區議會的支持，

在區內繼續發掘需要關注的議題；( iv)  年齡介乎於 6 至  35  歲的

人士可免費登記成爲青協會員，其他年齡組別人士亦可免費登

記成爲青協之友，而活動則按需求和資源收費； (v)  青協並無特

別專注於推廣少數族裔青年的參與，但歡迎他們加入； (v i )  青

協一直重視青年人的國民身分認同，過往曾參與大灣區的運動

交流活動，更於 7  月舉辦一年一度的「中國歷史文化周」，加

深青年人對中國歷史發展的認識，並表示未來會在深水埗區進

一步推展相關工作；以及 (v i i )  在精神健康支援方面，有需要的

青少年除了可尋找網上資源外，也可直接或透過學校等渠道聯

絡青協，青協可協助配對合適的支援服務。  

17. 馬佩雯女士綜合回應如下： ( i )  現時主要以網上形式、在

學校和中心大樓前設立街站，以及在中心張貼宣傳資料等渠道

向青少年發布服務資訊；( i i )  全健師培訓方面，以全健經理培訓

課程為例，課程包括八節三小時的面授課程、四小時網上學習

環節和兩節實習。上課期間有社工、醫生和護士提供指導。課

程旨在引發青年人對社會服務和醫療服務的興趣，增進他們對

相關領域的了解，同時為他們提供服務社羣的機會； ( i i i )  全健

綜合大樓每月會舉辦市集，未來更打算舉辦地區健康日，將社

區教育和參與、全面評估、適時介入（即 E.A.T .策略）帶進社

區； ( iv )  校園欺凌是全人健康關注的一部分，青協現時有為學

校提供危機訓練，以提升校方預防和應對校園欺凌的能力；

(v )  有別於一般康健中心，青協提供以青年為本的健康關注服

務；以及 (v i )  「賽馬會 We WATCH 優活健康計劃」適合 35 至

50  歲的人士參與。  計劃旨在提升該年齡組別人士的健康管理

能力。  

18. 譚景政先生綜合回應如下： ( i )  青協落戶深水埗區後已舉
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辦了多次社區探索，日後會考慮增辦老人院探訪等活動，讓青

年人有機會服務區內長者； ( i i )  由深水埗區開展 SEN 服務是青

協來年的工作重點之一，鑒於為 SEN 羣組而設的專注力小組較

爲靜態，青協提倡加入運動元素，以增成效； ( i i i )  青協一直有

舉辦不同活動，促進區內運動員與國家運動員交流； ( iv )  受惠

於香港賽馬會爲期五年的資助，未來絕大部分活動均為免費；

以及 (v )  期望未來與工商機構和深水埗各非政府機構合作，將

服務擴展至區內不同受眾。  

19. 主席總結： ( i )  讚賞全健綜合大樓和 Spor t s  Lab 社區體育

服務全面，能顧及青年各方面需要；以及 ( i i )  期望議員在社區向

青年加以推廣。  

議程第 4 項：其他事項  

20. 委員並無提出其他事項。  

議程第 5 項：下次會議日期  

21. 下次會議將於 2024年 10月 17日（星期四）上午 9  時  30  分

舉行。  

22. 餘無別事，會議於上午 11 時 18 分結束。  
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